

# Boletín Pecanero.

## COMENUEZ 2023

Octubre 6, 2023.



*Se presenta la primera publicación para este período, la cual tiene como objetivo brindar información confiable relativa a la recolección de nuez de las diversas zonas productoras del país. El COMENUEZ les desea una buena temporada de cosecha y agradece a los colaboradores que contribuyen para que este boletín sea posible.*



### Chihuahua

*Camargo, Delicias, Rosales, Saucillo, Meoqui, Aldama, Casas Grandes, Lebaron, Ascención, Valle de Allende, Villa Coronado, Jiménez, Flores Magón.*

Para la zona de Jiménez y Camargo, el porcentaje de avance de cosecha para las nueces Criollas es del 30% y para las Finas 2%.

La ausencia de lluvias y por lo tanto el Nitrógeno adicional al follaje que no han recibido los árboles, muestran hojas agotadas y con desbalances principalmente de salinidad y quemaduras de sol en la periferia de la copa. Apertura de rueznos en las nueces es lenta, sin embargo, interiormente la semilla está ya madura en los frutos tempranos. Al momento de cosechar temprano la cantidad de humedad en los frutos es menor que en otros ciclos, el tiempo de secado de frutos también es menor. La germinación de frutos inicia en nivel muy bajo de la variedad Wichita principalmente.

No se registran tratos comerciales aún y solo a nivel de calle compradores al menudeo inician sus actividades, aunque con bajas transacciones. Solo versiones de precios que los compradores de nueces mencionan, y estos se ubican en precios de \$3.50 - \$3.60 dólares por punto en tratos de mayoreo. El mercado nacional es el que está más activo y que hace propuestas de \$65.00 - \$70.00 pesos el kg de nueces finas secas. Las variedades criollas se proponen su compra en la franja de \$40.00 - \$45.00 pesos el kg sin humedad excesiva (5%).

La cosecha en la región Delicias inició esta semana con nueces criollas principalmente. Los productores de nueces criollas comentan que son muy pocas las nueces en los árboles, que en algunos casos ni siquiera vale la pena varearlos por la poca nuez que tienen. El precio de la nuez criolla fluctúa entre \$42.00 y \$47.00 pesos por kilogramo dependiendo de la humedad, la calidad y la cantidad de nuez. Los tratos para variedades mejoradas han sido muy pocos, solamente lotes muy pequeños de algunos cuantos kilos y muy húmedas y se pagaron entre \$60.00 y \$63.00 pesos por kilogramo. Un comercializador comentó que el mercado nacional es el que está solicitando nuez y que para variedades mejoradas, en lotes de 30 toneladas, con menos del 6% de humedad y de buena calidad se pagan a \$90.00 pesos por kilogramo pero que a la fecha no ha comprado nueces así en esta región.

En la zona de Casas Grandes aún se encuentra en verde, apenas comienza abrir uno que otro ruezno en las huertas. Aun no se da inicio a la cosecha, es probable que en 15 días algunos productores den inicio por la situación del robo. Sin embargo, a nivel comercial aún no se inicia. No se han registrado lluvias. Y no se ha mencionado que vaya a llover en la zona.

## **Sonora**

*Obregón, Costa de Hermosillo.*

El avance de cosecha en Obregón es de un 25%, el clima caliente no ha mejorado, los precios del mercado Chino se presentan alrededor de los \$5.20 dólares por kilogramo, en mercado nacional oscilan los \$90.00 pesos el kilogramo y para germinadas \$50.00 pesos el kilo. Se registran llenados de almendra de 55 a 57%, no como en otros años con un 60% de rendimiento.

## **Coahuila**

*Norte de Coahuila.*

En el norte de Coahuila se estima una producción total de 6,000 toneladas de nuez pecanera, para este año. Se inició cosecha de Pawnees en la semana del 4 al 10 de septiembre con un 30% del total de la superficie, al día de hoy la cosecha de pawnees se da por concluida con un total aproximado 200 toneladas; con calidades del 58% con un conteo de 95 a 105 nueces por kilogramo. Se estima un avance de cosecha de la variedad wichita del 70%. Y la variedad wéstern da inicio con la cosecha en la semana del 2 al 8 de octubre con un aproximado de un 10% de avance de cosecha. Precio de \$95.00 pesos por kilogramo para nueces Pawnee extra grandes y \$85.00 pesos para las Wichita. Hay poco volumen operado para establecer un precio solido de mercado.

## **Comarca Lagunera**

*Nazas, La Laguna, San Pedro.*

En la región de Nazas, las criollas ya se han estado cosechando a buen paso. Sin embargo, reportan menos cantidad que el año pasado, aunque buenas calidades, precio por kilo \$47.00 pesos para mercado nacional principalmente. En cuanto a la nuez fina se empieza cosecha y se reporta de igual manera menos cantidad y calidades más bajas.

En la región de La Laguna algunos productores ya empiezan a cosechar, aunque debido a la lluvia aún no han podido avanzar como quisieran, otros ya cuentan con nuez para venta reportando calidades mínimas del 55% y buen tamaño esperando un mejor precio.

Para la región de San Pedro comentan de igual manera que ya se está cosechando, ya hay varias estaciones de compra para mercado nacional. Mercado americano aún no se ha presentado ya que apenas están empezando con la cosecha.

En Cuatro Ciénegas ya comenzaron a cosechar y algunos productores reportan buena cantidad y calidad, sin embargo hubo una granizada en Ocampo sin cuantificar daños todavía.

## **Durango**

*Durango, Rodeo, Fco. I. Madero, Canatlan, Suchil y Poanas.*

Para Durango capital, Canatlán, Rodeó, Suchil, Fco. I. Madero y Poanas. Se registra temperatura máxima 22 y mínima 14 grados centígrados. Debido a la sequía tan marcada las huertas han estado recibiendo riegos cada 15 días el último riego fue esta semana. Hoy amaneció muy nublado y chispeando se tiene pronóstico de lluvia para este fin de semana.

Las huertas se están desvarando, limpiado y nivelando; preparándose para la pizca de la nuez que se vislumbra comenzar a finales de este mes, principios de noviembre dependiendo de la zona. Los rueznos de la variedad western se han comenzado a abrir, se encuentra ya entre un 10% y un 30% abierta dependiendo de la región; no así para las variedades (Wichita, barket y maja).

## **Estados Unidos**

*Georgia, Texas.*

Algunos precios reportados para cargas de nuez Pawnee son de \$2.40 a \$2.45 dólares por libra. La mayoría de las operaciones van enfocadas al mercado de regalo "gift pack". Se están haciendo evaluaciones para ver el monto de volumen que ese perdió por los efectos del huracán Idalia. Y especulan que pudieron haberse perdido 10 millones de libras. Los productores de la zona central de Texas esperan evaluar el efecto de las altas temperaturas y sequia para ver impacto en calidad. Muy poco volumen para definir precios sólidos.